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本报讯 姚金秋报道：元旦前夕，重
庆市九龙坡区巴福镇武装干事魏家兵在
走访完适龄青年古吉一家后，立即将访
谈照片、应征入伍意愿、动员结果等信息
上传到城市智能监管 APP的后台。去
年，九龙坡区引入“互联网＋征兵”理念，
将巴福镇作为智能化征兵试点单位，通
过智能化装备辅助征兵工作顺利实施。

城市智能监管 APP是九龙坡区巴
福镇用于城市管理的手机软件，村社区
的安全监管员可随时通过软件上传影像
资料和数据，上报巡查情况。巴福镇武
装部部长涂基友告诉笔者：“征兵宣传动
员工作与安全监管员的工作性质虽不一
样，但工作方法相似，都需要划分片区，
逐户走访。从 2018年 4月起，我们征兵

宣传小组的成员就开始借用城市智能监
管APP进行适龄青年的动员工作。”

笔者在手机上打开该 APP，征兵宣
传工作小组成员的巡查内容、点位名称、
所属组织、巡查地址、巡查时间等信息在
界面上逐一显示，点击“查看路线”橙色
按钮，他们的运动轨迹被完整记录下
来。每次走访结束后，征兵宣传工作小
组成员还需要将适龄青年的入伍意愿、
动员结果等上传到APP的系统后台。

笔者还在城市智能监管 APP的系
统管理后台看到，适龄青年的基本情况、
被走访次数、应征入伍意愿等信息被收
集汇总，以列表形式呈现。巴福镇征兵
办定期将汇总材料做成《适龄青年入户
走访登记台账》，下发到征兵宣传小组成

员手中。涂基友指着《巴福镇2018年适
龄青年入户走访登记台账》说道：“城市
智能监管 APP的使用，让征兵宣传工作
小组成员在走访前就摸清了适龄青年的
底，增强了征兵宣传工作的针对性。”

智能 APP的运用促进征兵工作效
率的提升。据统计，2018年巴福镇合计
排查上站人数67人，共向接兵部队输送
新兵11人，而且这些新兵全部拥有大学
学历，在全区19个镇街中排名第一。“下
一步，智能化征兵管理模式将在全区19
个镇街陆续推广。”九龙坡区人武部部长
熊吉本表示，专门针对辖区征兵工作的
APP客户端正在研发中，将为征兵工作
提供辅助决策研判、数据分析、趋势预警
等大数据支持，年中将投入使用。

重庆市九龙坡区借城市监管APP建智能征兵台账

拉单列表 兵员信息一网尽览

过去每到岁末，许多人家都想方
设法结清欠下的旧账，以轻松的姿态
迎接新的一年。百姓人家如此，军营
亦是如此。

元旦过后，一批新调整的干部陆
续走上新的工作岗位，“踢开头三脚，
烧好三把火”往往是新任职干部的迫
切愿望。在新岗位开好局固然重要，
但如果新官“不理旧账”“不认旧账”，
就要对他的责任心打个问号了。

“旧账”是一个单位上一年度未
完成的工作，许多单位都存有“旧账”
问题。产生“旧账”的原因有很多种：
一是计划不够周全，上一年度在制定
工作计划时，未充分考虑实际情况，
计划超出了本单位的承受能力，导致
个别工作留下了“尾巴”；二是大项工
作冲击，很多单位每年都会接到一些
临时性的大项工作，比如抢险救灾、
迎接上级突击检查等，这些大型工作
无疑对年度各项工作的完成进度造
成影响；三是部门人事变动，单位重
组、人员调整等情况较多，如果年度
工作计划的主要实施者、管理者、监
督者出现变化，一些计划好的工作难
免会受影响。

“旧账”是“病灶”，想让部队建设
更上一级台阶，就要把理清“旧账”当
作一件大事来抓，“病灶”才能及早治
愈。有的“旧账”关乎一个单位建设
的连续性，如人才培养、科研创新等，
这些工作一旦中断，就会前功尽弃；
有的“旧账”关乎官兵切身利益……
如果让这些“旧账”不及时理清，则会
严重影响官兵的士气。

新年开新局，上级有新要求，本
级有新计划，领导干部也有自己的新
设想，把主要精力、工作重心用在新
年度工作安排部署上，这是正常现
象。然而，任何工作都是相辅相成
的，把“旧账”嵌进新年度工作计划，
不仅不会影响新年度工作计划正常
进行，反而有利于推进工作向好发
展。首先，理“旧账”能够体现责任担
当。新任职干部通常要为前任的工
作“买单”，看看哪些问题没解决，哪
些事情需要继续做，以更好地完成岗
位赋予的职责；其次，理“旧账”能够
传递组织温暖，把事关官兵切身利益
的问题重视起来，一以贯之解决好，
则更能激发官兵练兵备战积极性；再

次，理“旧账”能够彰显工作耐心，“旧
账”解决起来时间长、难度大，考验着
各级领导干部的集体智慧，组织不下
决心、干部没有恒心，“旧账”就很难

“抹平”，开了新局也难走远。
正值新年开局起步之际，各地、

各单位都在马不停蹄地谋划和部
署新一年的工作计划。无论是新
任职的领导干部，还是原班人马，
筹划新年度工作时，不妨给“旧账”
留有一席之地，及早还清“旧账”，
让新老工作协调发展、共同推进，
这才是一级组织、一名领导干部应
该具备的担当。
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本报讯 王士刚、沈俊华报道：“舞
泉镇路东汽修厂发生火灾，请求增派人
员协同救援……”2018年 12月 17日，河
南省舞阳县人武部政委王朝宏接到网格
员杨建松的电话后，立即通过民兵网格
化信息管理系统下达救援命令。不到半
小时，编组在该镇的30名基干民兵携带
专业器械集结到位奔赴火场执行任务。

为提升民兵队伍应急救援质效，去
年年初，漯河军分区领导走访调研后，确
定将全市基干民兵按照区域划分编入网
格进行统一管理，建成 8个县区一级网
格、56个乡镇二级网格、1261个村落三
级网格，每个网格明确民兵数量、职能任
务和隶属关系，由一名退伍军人、党员干

部或民兵骨干担任网格管理员，建成了
横到边、纵到底的网格责任体。同时，军
分区依托地方水利局、卫生局、交通局等
部门，建强防汛抗洪、医疗卫生、保交护
路等 7支民兵专业应急分队，每支分队
独设一个网格，列入二级网格管理。

着眼畅通网格信息通联渠道，军分
区依托城市数字化管理平台建立服务
器，构建集潜力数据、集结出动、支援保
障、教育训练于一体的民兵综合管理系
统，一级网格配置一台安装了信息化管
理系统的电脑主机、二级网格在手机客
户端下载 APP进行操作、三级网格各自
建立微信群。每当遇有突发情况，救援
信息将通过信息管理系统直接传达至多

级网格信息终端。“1261个三级网格就
是 1261个行政村。村级网格管理员收
到应急行动命令后，通过微信、短信传递
信息，同时，各村委会立即开启大喇叭广
播，及时播报信息。”漯河军分区司令员
辛伟介绍说。

前不久，陆军某部长途机动演练途
经该市临颍县境内，各型车辆装备需要
临时修整检测。临颍县人武部接到支援
保障命令后，立即在网格化管理系统内
下达“作战指令”。不到 1个小时，编组
在该县3个大型车辆修理厂的民兵骨干
和郾城区民兵维修保障应急分队便集结
完毕，为过境装备车辆提供维修检测服
务，顺利完成演习部队过境保障任务。

漯河市利用信息化管理系统提升民兵队伍应急质效

横纵到边 小小网格一呼百应

哈密军分区
进村入户普及法规政策

本报讯 杨芳、肖晨晨报道：2018
年 12月下旬，新疆哈密军分区组成普
法宣传队走进市区各街道，采取现场宣
讲、赠阅书籍等方式为少数民族群众讲
解脱贫致富相关政策法规，受到当地群
众欢迎。普法宣传队自去年年初成立
以来，在当地共组织普法宣讲 11场次，
开展法律援助4次，有效增强当地群众
法制意识。

洱源县人武部
开展专武干部履职考评

本报讯 杨灿报道：2018年 12月
下旬，云南省洱源县人武部与县委组织
部、县人社局组成联合考评组，对全县9
个乡镇 17名专武干部进行履职考评。
他们通过理论考核、现场检查、廉政审
查、民主测评等流程，从德、能、勤、绩、
廉 5个方面，考核专武干部履职情况。
此次考评成绩与年度单位评先评优、干
部晋升挂钩。

铅山县人武部
扎实组织紧急出动演练

本报讯 梅永前、童伟报道：2018
年 12月下旬，江西省铅山县人武部组
织官兵开展紧急出动演练和战斗体能
训练。他们着眼实战化训练需求，围绕
紧急出动、营门安防演练和徒步行军、
奔袭、对空警戒等训练内容，把练技能
练体能和练作风练纪律相结合，引导官
兵深化对实战化训练的认识，激发他们
的练兵备战热情。

“我这个老头子真没想到,这些年，
小沙盘发生了这么大变化！”说话的是黑
龙江农垦前进农场第一任武装部部长黄
如森。元旦前夕，农场武装部举办“武装
工作40年图片展”，邀请3位新老部长谈
历史话变迁。大家捧上一杯热茶，看着
墙上的新老沙盘照片，聊得不亦乐乎。

“1977年，我刚到武装部任职时还
是在地窨子里工作，直到上世纪80年代

初，武装部才搬进了一间小平房。”黄如
森看着照片，打开了话匣子。

“1979年，农场组织大练兵，那时武
装部没有战斗地形沙盘，指挥民兵行动
很不方便，大伙打算自己动手堆一个沙
盘。人心齐，说干就干！我们就在小平
房里搭起木架子摆上木板，从野外弄来
黑泥堆成一座座小山，贴上弯弯曲曲的
绿纸条代表河道，几根细长的稻草就是

一条条县乡公路。”说着说着，黄如森笑
了，“当年的沙盘可真小，不足2平方米，
要素不齐全，点位更是模糊。”有一年 8
月，农场某地突发山火，黄如森站在沙盘
前摇响电话，指挥民兵扑救山火。当民
兵赶到指定位置时，却没见着半点火星
子。第二天，农场通报武装部民兵救援
不力。黄如森觉得委屈，到了现地一对
比，原来是沙盘标识的山头位置有误。

“差之毫厘,谬以千里。这要是打仗，损
失就大了。”黄如森感慨道。

“新世纪初，武装部搬进了新楼，重新
制作了沙盘。材料讲究不说，各色小旗也
插上去了，沙盘上显示的河流、道路、建筑
物点位精准度有所提高，但受制于当时的
信息化水平，沙盘信息更新速度滞后。”农
场第二任武装部长于平接过话茬说。

2003年 7月，上级组织该部民兵紧
急拉动。由于一些新修的道路、桥梁未
在沙盘上及时得到体现，民兵拉动时还
是按照老旧路线走，跑了冤枉路，队伍未
能在规定时间到达指定地点，当场被考
核组判为不合格。那一次失利，于平至
今记忆深刻，连连感慨：“小沙盘连着大

战场，还是现代化电子沙盘好。”
听罢，现任农场武装部长王丹领着大

家走进武装部作战值班室，打开多媒体沙
盘的电源按钮。一时间，沙盘荧光闪烁。

“新沙盘信息化程度高，农场区域内的地
形地貌、道路交通、河流水系、民兵分布一
目了然。借助先进的声、光、电手段，翔实
的地理信息可通过屏幕和语音同步显
示。”王丹一面介绍，一面用指挥棒对准

“三粮库”点位。瞬时，沙盘上的“三粮库”
坐标荧光闪烁，广播同步响起：“三粮库坐
标为北纬??度、东经??度，储粮??
万吨，面积??平方公里……”

站在新沙盘一侧，王丹说：“借助多
媒体沙盘，我们定下的救援决策更加精
准高效。运用新沙盘组织民兵搞对抗演
练，实战氛围更浓。”2017年夏季，浓江
突发洪水。接到救援命令后，武装部领
导立即通过沙盘对地域地形情况进行研
判，不到 5分钟决策方案下达，30分钟
内，民兵应急分队到达指定位置，圆满完
成抢险任务，百万亩良田免受洪水侵
害。民兵的高效救援，受到农场老百姓
的一致好评。

从手工黑土沙盘到集电路、芯片为一体的多媒体沙盘，它的升级换代
浓缩了黑龙江农垦前进农场武装部民兵建设的变迁轨迹

战斗地形沙盘的3次“变脸”
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2018年 12月 20日 14时，3U8462次航班安全降落拉萨贡嘎机场，空军
2018年度首批入藏新兵在叶城完成新训，即将奔赴战位，实现从地方青年到
合格军人的转变。图为飞机着陆后，新兵有序下机。 温志军摄
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讲述人：黄如森 于 平 王 丹
黄如森：1956年12月入伍，在原沈阳军区某部服役。1978年转业到黑龙江

农垦前进农场，任前进农场武装部部长。
于平：1977年9月到前进农场工作，2000年任前进农场武装部部长。
王丹：2001年12月入伍，在黑龙江某预备役师服役。2011年转业到前进农

场，2016年任前进农场武装部部长至今。
整理人：蔡成本 于洪涛 本报记者 杨银满

近日，空降兵某旅开展“军功
章励我强军志”主题活动，隆重表
彰立功受奖人员，派出工作组奔
赴16省60余地，协同当地政府部
门将官兵的立功受奖喜报送进家
门。图为立功士兵洪亮的女儿给
爸爸点赞。 陈贵平摄


